
政务新闻A03 2022年8月4日 星期四
责编/苏媛 美编/陈聪荣

XIAMEN DAILY

声音

(上接A01版)

听取企业诉求 提供精准服务
企业发展的同时，也面临着问题。

“我们的地方不够用了。”朗星科技是
光电应用产品领域的“专精特新”高新技
术企业，董事长白鹭明当场抛出了一个难
题：企业去年申请用地，由于纳税不够没
有批。

创新型企业对场景的需求旺盛。环
创科技服务于国内外六百多个环保工程
项目，不过，“墙内开花墙外香”，企业在厦
门应用的案例并不多。“我们邀请客户来
厦门，除了企业总部和工厂，看不到案例，
有的订单就流失了。”环创科技副总经理
刘晖提出企业诉求：能不能为企业提供一
些应用场景？

人才，是企业面临的共性问题。斯坦
道总经理汤新华建议，加大对中层次人才
的政策扶持。他具体说，刚刚毕业一两年
的中层次人才，是企业未来的重要支撑，
能不能设计一些简单可量化的指标，让企
业中层的骨干享受政策的支持，帮助企业
留住人才。

用地、资金、人才、产品应用场景……
边听边记，边听边答。火炬高新区管委会
现场一一回复、解答，现场协调解决企业
提出的困难和问题。火炬高新区党工委
委员、管委会总经济师张斌娜表示：“我们
将当好企业纾困解难的服务员，政企良性
互动的联络员，政策宣传解读的辅导员，
全力以赴为企业提供精准服务。”

■火炬高新区党工委书记、管委会主
任赖建州：

开展“益企服务”专项行动是市委市
政府深入贯彻“疫情要防住、经济要稳住、
发展要安全”重要要求，落实“两稳一保一
防”工作的具体举措，火炬高新区通过“一
对一”专员服务、企业接待日等系列活动，
帮助企业解难题、增信心、稳增长。

针对企业提出的意见、建议、问题，我
们将一一梳理，能够解决的尽快解决，不
能解决的，建立问题清单，及时向上反映，
跟踪进展并反馈企业，做到件件有着落、
事事有回应。同时，我们还将举一反三、
触类旁通，通过一些机制、政策、办法，解
决企业反映的共性问题，帮助企业做大做
强。

■普为光电科技总经理卢福星：
火炬高新区管委会开展“企业接待

日”活动，这种形式非常好，是高新区践行
服务企业承诺的具体体现。作为企业，我
们感觉非常贴心、温暖。

普为光电是2010年在火炬高新区成
立的，在多年的发展过程中，我们从各个
方面充分感受到高新区的精准服务。在
全国高新区排行榜中，火炬高新区排在前
列，我想，这跟高新区的服务理念是分不
开的。活动现场，我提了一些问题，得到
了管委会耐心的解答，非常有针对性。有
管委会的助力，我们对未来发展感觉特别
有信心。

让企业做企业的事
“我们要做好服务，让企业专心做企

业的事。”火炬高新区党工委书记、管委会
主任赖建州在活动上这样说。

人才公寓的电子门锁坏了，人被锁了
三次；园区道路的路灯，不亮了；食堂的餐
饮质量能不能提升……在昨日的活动上，
除了发展中遇到的问题，企业还反映了日
常生活中遇到的“微痛点”。

“微痛点”需要“微更新”。赖建州表
示，企业天天与物业、食堂等打交道，物
业、食堂服务好不好，直接影响企业的获
得感。火炬高新区要加强物业、食堂等的
管理，让企业来打分，不合格的就下岗。

“我们把服务工作做实、做细、做到位了，
企业发展就更省心、舒心。”
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巡查控违没有“空窗

期”，“两违”治理没有“空档”
可钻。

近期，结合文明典范城
市创建，思明区城管局乘势
再发力，将“两违”治理与市
容市貌专项整治同步推进。
求精、求准、求细，勇于担当、
迎难而上，一步步啃下最硬
的骨头。

他们以人为本、精准施
策——在局党组部署下，基
层执法中队考虑群众困难、
执法为民，多方面寻找突破
口，拆除历史“两违”，顺利整
治情况复杂的违建。

他们攻坚克难、多方联
动——与各方聚合力、补短
板，以最大的决心、最严的执
法、最实的举措，吹响“两违”
综合治理的“号角”，让查违
治违提质增效，营造良好整
治氛围。

他们雷厉风行、沟通有
方——坚持劝导先行，高效
做好思想动员，为后续拆除
环节顺利推进打下基础，快
速消除违建安全隐患，打造
更安全、宜居、靓丽的中心城
区环境，为文明典范城市创
建护航。

本报讯（记者 袁舒琪 通讯员 陈金
龙 陈胤蓉）深入贯彻落实市委市政府针对
创建全国文明典范城市的新要求，市建设
局立即行动，再动员再部署，进一步推动
文明城市创建工作落细落实——近日，市
建设局在全市建设系统开展创建全国文
明典范城市攻坚行动，将对全市住宅小区
和建筑工地进行全覆盖督导检查。

针对住宅小区共有设施设备改造、环
境卫生和公共秩序管理，市建设局将从机
关和下属事业单位抽调精干人员，并聘请
22个物业管理专家组成22个检查组，分
片包干，对全市1387个物业住宅小区及
无物业管理住宅小区进行全覆盖督导检
查，重点聚焦小区的建筑物外立面、路
灯、地面、绿化、垃圾分类、楼道照明、楼

道窗户玻璃、楼道墙面以及消防设施、健
身场地设施、无障碍设施、水电表箱体、
电动自行车集中充电停放设施缺失、损坏
问题的整治情况。相关负责人介绍，对检
查中发现的问题，将每天及时汇总分解，
加强跟踪督办，督促提醒责任单位落实整
改。

针对建筑工地文明施工工作，市建设
局向各区建设局、市质安站和各建设、代
建、施工、监理等单位发出通知，要求对全
市在建房建市政工程进行全面督促检查，
检查内容包括施工围挡及公益广告设置、
净车出入、主体立面、防尘降噪、裸土覆
盖、污水排放、垃圾清理、建材堆放、门前
三包等10个方面。同时，进一步规范小散
工程的文明施工和围挡设置要求，明确了

督促检查标准。根据督查要求，各工程项
目施工单位要在之前施工围挡排查整治
的基础上，立即按照《厦门市建筑工地文
明施工专项督导检查测评表》再开展全面
排查、自查自纠，逐一整改问题，并列入常
态化管理，每周至少一次开展自查。

值得一提的是，市建设局、市质安站
已成立建筑工地文明施工专项检查工作
核查组，并邀请相关行业专家，定期开展
核查测评工作，并对市、区监管工程项目
的核查结果进行排名、点评。对核查测评
分数80分（不含80分）以下项目，由项目
质量安全机构按规定将相关责任单位记
录企业信用监管行为。对市国有建设（代
建）单位落实文明创建工作不力的，视情
况抄送国有资产管理机构。

围绕户籍新政
听取意见建议
人大代表明日将在思明区

行政服务中心接待群众
本报讯（记者 林雯）明天 9:30 至

11:30，人大代表将在思明区行政服务中
心接待群众。

思明区在区行政服务中心10楼开设
了人大代表联系群众活动站，将于5日上
午开展人大代表接待日活动。本期接待
日主题是“户籍新政，安居乐业在思明”，
接待代表是厦门市人大代表戴建宏和思
明区人大代表蔡宗宝。思明区委人才办、
区人社局、思明公安分局等相关部门也将
共同参与接待，重点围绕户籍新政，听取
企业和群众的意见和建议。市民群众还
可通过微信公众号“思明区行政服务中
心”的“有事找代表”栏目提交诉求。

据悉，为提升人大代表履职能力，人
大代表联系群众活动站每月都将举办不
同主题联系群众活动。活动将结合代表
行业特长，提前公布接待群众的代表名
单，方便群众反映问题。

啃违建“硬骨头”
“城管蓝”有妙招
思明区城管局深化“两违”治理，精细化扮靓中心街区

气割火花喷溅，铁皮分崩离析。酷热
天气，阻挡不了拆违决心！日前，龙山南
路，一处近2000平方米的违建终于被彻
底拆除了。如此繁重的拆违任务，嘉莲中
队只用了三天时间便顺利完成。

据嘉莲中队执法人员介绍，违建拆除
前，该地块经营着一处充电桩项目，占地
面积约3000平方米。早前，当事人租下
地块后，投入充电项目建设，其间逐渐超
出审批范围，违法建起铁皮棚、电压增容
器等设施，大大小小的违建构筑物一共
12处，面积近2000平方米。

“违法搭建，且用于经营电力相关的
项目，存在不小的安全隐患。”执法人员告
诉记者，调查过程中他们发现，违建的铁
皮棚、集装箱，有的堆放充电设备，有的用
作管理房，人货“混居”，着实危险。而一
旁的空地，还有3座未经审批建设的电压
增容器。“没有取得审批的电力设备，会不
会辐射超标？线缆万一漏电或者起火怎
么办？”周边居民忧心忡忡。

违法建设，埋下安全隐患，整治势在必
行。“当初经营项目，当事人投入不少成本，
如今说要拆除，一时接受不了，期望拆除能
获得赔偿，这就需要我们做通当事人的思
想工作。”嘉莲中队多次约谈业主和经营
者，告诉他们违建属于违法行为，拆除并不
能获得赔偿。走访时，执法人员了解到，这
处经营项目生意并不好。“既然这样，更要
及时停止违建行为，及时止损。”从柔性执
法角度出发，执法人员进一步劝导。

高效沟通，案件得以突破。很快，经
营者在中队的指导下提前清场，配合拆
违。短短三天，12处违建构筑物被一举
攻克。

做法解读>>
及时高效消除违建安全隐患，一直是

思明城管“两违”治理的一大重点工作。
然而，存在较大安全隐患的违建，其整治
往往面临更大的困难。当事人成本投入
大，不愿配合执法工作；违建构筑物面积
大，拆除工作繁复……阻碍面前，思明城
管拿出智慧和决心，坚持劝导先行，讲清
法规、解释政策、分析利弊，高效做好思想
动员工作，为后续拆除环节快速顺利推进
打下基础，从而确保了违建安全隐患及时
消除，守护安居宜业的城区空间。

今年截至7
月底，思明城管
共拆除违建约
17.05 万平方
米，腾出违法占
地面积约4.48
万平方米；核
查、处置市治违
办下发的航摄
图斑172件，卫
片图斑106件，
动态巡查及投
诉举报 19 件，
重点挂牌督办
4件；拆除住宅
小 区 违 建 161
处 ， 面 积
4426.75 平方
米；进一步推进

“两违”非诉行
政案件裁执分
离 工 作 ，执 行

“裁执分离”案
件20宗。

“每一轮文明创建工作，都是一场‘大考’。拆
除历史‘两违’中有碍观瞻、不符合城市市容容貌标
准的建筑物，尤为重要和迫切。”思明区城管局相关
负责人表示，为了提升治理成效，他们联合各相关
部门，加快对辖区违建构筑物的清理拆除。

就拿思明城管筼筜中队来说，中队辖区老旧小
区众多、人口密集，历史“两违”存量较大。中队与
街道、社区等人员高效联动，打响治违“攻坚战”。

从6月1日起，筼筜街道牵头，筼筜中队市容组
联合相关人员，拉开对仙岳里小区、屿浦路和东明路
综合整治的序幕。“我们不放过任何一个角落，仅6
月1日至6日，就对仙岳里存在的堆杂、各类历史‘两
违’进行清理、拆除。”筼筜中队吴宏斌告诉记者，其
间，中队平均每天出动工作人员81人，工人95人，
共拆除各类广告布条59处，帐篷及遮阳伞238处，
拆除面积562平方米，清运堆杂54车。6月13日至
15日，筼筜中队再次出击，联合街道、社区工作人
员，对屿浦路开展综合整治。短短三天，就拆除简易
搭盖等历史“两违”24处，建筑面积315平方米。

攻坚不停歇。6月16日一早，21名执法人员、
3名社区工作人员、15名工人又一次集结，前往东
明路沿街店面，对历史“两违”违规搭盖进行拆除，
共拆除历史遗留有碍观瞻帐篷、铁皮屋、铁皮顶篷
等共6处，建筑面积约260平方米。

做法解读>>
亮彩数据，见证了整治的高效。这背后，是多

部门携手攻坚的不懈努力。随着“两违”治理向纵
深挺进，思明城管注重完善联动机制，善于凝聚各
方合力。在治违过程中，执法人员不再是单打独
斗，而是依托联动模式，大大提升查违治违的效
率。尤其是在文明创建整治期间，各方人员拧成一
股绳，带动社区志愿者、普通居民参与其中，联合巡
查、主动反映、互相劝导，携手打造更文明有序和谐
的居住空间。

烈日当空，洪本部街一栋五层楼的屋
顶上，鹭江中队执法人员带着工人，正忙
着拆除违建的泡沫板、遮雨棚。

“违建涉及的建筑属于公房，为20世
纪90年代老屋，五层建筑。违建总共涉
及三户人家，情况十分复杂，之所以前期
不配合，也是各有各的难处。”鹭江中队队
长邱金龙告诉记者。

据了解，其中，501、502室在20世纪
90年代由个人买断后，已转手三次，违建
的泡沫结构由前业主搭建，现业主方先生
买房时，并不知情，为此还支付了高额的
购房费用，且此前还重新装修过，面对拆
除要承担的损失，他表示难以接受；503
室租户陈奶奶，因屋顶长期漏水，才搭盖
了遮雨棚来防雨，并不住人；504、505室
租户洪大爷则表示该处是他们一家唯一
的住所，儿子儿媳刚成家，现在拆除，一下
子不知道住哪。

“如何解决他们的困难，成了推进拆
违工作的重要关卡。需要我们从实际出
发，一户一策，解决难处。”邱金龙表示。
他和队员先是分别对三家住户进行约谈，
做好思想动员。之后针对各家不同情况，
主动找公房、社区、邻居和派出所片警等
人员了解情况，一起探讨解决方案，终于
针对三户人家，找到不同的法子。

针对方先生一家，执法人员向其解释
了这类情况对孩子将来读书及征信的不
良影响，引导他们通过法律途径，向前业
主沟通协商，减少损失。对于陈奶奶的困
扰，中队联系上管理公房的相关单位，申
请在违建拆除后，对屋面防水进行重新修
缮。而洪大爷一家四口人的困境，中队也
联系鹭江道社区，对人员情况、条件进行
核实，确认其符合相关条件后，指导他们
向相关部门申请保障性租赁房。在执法
人员的努力下，最终，三户人家均表示愿
意配合整治拆除。

做法解读>>
这起历史遗留违建的拆除，离不开思

明城管的精准施策。个中秘诀就在于——
始终坚持以人为本的执法理念，细致入微
从实际出发，找准矛盾点，实实在在解决群
众“急难愁盼”问题。正是兼顾治违和民
生，用诚心换真心，思明城管赢得当事人的
理解和支持，推动治违工作不断取得新突
破，营造出良好氛围。

督导检查全覆盖 文明创建再提速
市建设局针对全市住宅小区和建筑工地存在的问题开展攻坚行动
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思明城管思明城管做好警戒保障，确保安全拆违。

思明城管组织对违法建设实施拆除思明城管组织对违法建设实施拆除。。

市建设局督导检查工地围栏设施情况。

问企所需 解企所难


